
   

 

 

 
 
 

N i e der sc hr i f t  
-  ö f f e n t l i c h e r  T e i l  -   

 
über die  

3. öffentliche/nicht öffentliche Sitzung des Ausschusses für Wirtschaft und Verkehr  
am 22.11.2017 

in Rotenburg, Kreishaus, kleiner Sitzungssaal 

Teilnehmer: 
 

Mitglieder des Kreistages 

Abg. Klaus Brodersen  
Abg. Heinz-Friedrich Carstens Vertretung für Abgeordneten Eike Hendrik Holsten 
Abg. Lothar Cordts Vertretung für Abgeordnete Ute Gudella-de Graaf 
Abg. Angelika Dorsch  
Abg. Henning Fricke  
Abg. Ursula Hoppe  
Abg. Hans-Jürgen Krahn  
Abg. Rolf Lüdemann  
Abg. Bernd Petersen  
Abg. Lars Rosebrock  
Abg. Rainer Sommermann  
Abg. Ulrich Thiart Vertretung für Abgeordneten Reinhard Bussenius 
Abg. Elke Twesten Vertretung für Abgeordneten Hans-Joachim Jaap 

Verwaltung 

Erster KR Dr. Torsten Lühring  
Ltd. KVD’in Heike von Ostrowski  
Ltd. Vet. Dir. Dr. Joachim Wiedner  
VR’in Ulrike Ringen  
VA Stefan Raatz  
Dipl. Geograph Gerd Hachmöller  
VA Dr. Meike Düspohl  
VA Tanja Steinecke  
VA Georg Torkler  

Verkehrsgesellschaft Nord-Ost Niedersachsen 

Herr Dietmar Opalka  
Herr Frank Wiesner  
 

Landkreis Rotenburg 
(Wümme) 

              Der Landrat 
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Entschuldigt: 
 

Mitglieder des Kreistages 

Abg. Reinhard Bussenius  
Abg. Ute Gudella-de Graaf  
Abg. Eike Hendrik Holsten  
Abg. Hans-Joachim Jaap  
 

Tagesordnung: 

a) öffentlicher Teil 

 1   Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfä-
higkeit 

  
 2   Feststellung der Tagesordnung 
  
 3   Genehmigung der Niederschrift über die 2. Sitzung des Ausschusses für Wirtschaft und 

Verkehr am 02.05.2017 
  
 4   Bericht des Landrates über wichtige Angelegenheiten 
  
 5   Nahverkehrsplan des Landkreises Rotenburg (Wümme) für die Jahre 2018 - 2022 

Vorlage: 2016-21/0320 
  
 6   Mögliche Einführung landesbedeutsamer Buslinien im Landkreis Rotenburg (Wümme) 

Vorlage: 2016-21/0318 
  
 7   Fortführung einer Nachtbuslinie Ostervesede - Scheeßel – Wehldorf (künftig N 87) 

Vorlage: 2016-21/0319 
  
 8   Pilotprojekt Anrufsammeltaxi (AST) im Gebiet der Samtgemeinde Bothel 

Vorlage: 2016-21/0317 
  
 9   Breitbanderschließung im Landkreis Rotenburg (Wümme);  

hier: Sachstandsbericht und aktuelle Förderkulisse 
Vorlage: 2016-21/0300 

  
 10   Erhöhung des Mitgliedsbeitrages des Touristikverbandes Landkreis Rotenburg (Wümme) 

zwischen Heide und Nordsee e.V. 
Vorlage: 2016-21/0303 

  
 11   Förderanträge zum Haushalt 2018 
  
 11.1   Förderung des Programms "Fit im Auto" 

Vorlage: 2016-21/0298 
  
 11.2   Förderantrag im Bereich des Veterinäramtes; hier: Antrag der Tierhilfe e.V. Rotenburg auf 

Gewährung einer Zuwendung zur Beschaffung von Einrichtungsgegenständen und Be-
triebsgeräten 
Vorlage: 2016-21/0284 

  
 11.3   Förderanträge im Bereich der Wirtschafts- und Tourismusförderung 

Vorlage: 2016-21/0302 
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 12   Haushaltsplan 2018 

Vorlage: 2016-21/0299 
  
 13   Anfragen 
  
 

a) öffentlicher Teil 

Punkt 1 der Tagesordnung: Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen 
Ladung und der Beschlussfähigkeit 

 
Vorsitzender Rosebrock eröffnet die Sitzung um 14.30 Uhr, begrüßt die Mitglieder des Ausschus-
ses, die Herren Opalka und Wiesner von der Verkehrsgesellschaft Nord-Ost Niedersachsen, die 
Presse und die Zuhörer. 
 
 
Punkt 2 der Tagesordnung: Feststellung der Tagesordnung 

 
Die Tagesordnung wird ohne Änderungen festgestellt. 
 
 
Punkt 3 der Tagesordnung: Genehmigung der Niederschrift über die 2. Sitzung des 

Ausschusses für Wirtschaft und Verkehr am 02.05.2017 

 
Beschluss: 
 

Die Niederschrift über die Sitzung des Ausschusses für Wirtschaft und Ver-
kehr am 02.05.2017 wird genehmigt. 

 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 8 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltung: 5 
 
 
Punkt 4 der Tagesordnung: Bericht des Landrates über wichtige Angelegenheiten 

 
Erster Kreisrat Dr. Lühring berichtet über die geplante Ausweitung des HVV-Tarifes 4 auf der 
Schiene in den Landkreis Rotenburg (Wümme) hinein.  Die Kosten für das neue Modell konkreti-
sieren sich; aus Hamburg kommen nunmehr Signale, sämtliche Verluste im Bereich der Hanse-
stadt – rund 400.000 EUR – auszugleichen. Das sei eine großzügige Haltung den Kommunen 
gegenüber. Wie die restlichen Kosten auf Landkreis und Gemeinden umgelegt werden können, 
werde jetzt ermittelt.  
 
Anschließend teilt Erster Kreisrat Dr. Lühring mit, dass dem Ausschuss für Wirtschaft und Ver-
kehr drei neue Zuständigkeiten aus dem Umweltausschuss zugeordnet worden seien. Das seien 
die Aufgabenbereiche „Metropolregion, Klimaschutz und Demographischer Wandel“ der Stabs-
stelle Kreisentwicklung. 
 
Frau Dr. Düspohl, Stabsstelle Kreisentwicklung, stellt dem Ausschuss die Kampagne „clever hei-
zen“ vor, ein Projekt des Landkreises Rotenburg (Wümme) in Kooperation mit der Klimaschutz- 
und Energieagentur Niedersachsen GmbH. Es handelt sich um eine unabhängige Heizungsbera-
tung für Ein- und Zweifamilienhäuser im Landkreis Rotenburg (Wümme). Seit dem 01.10.2017 
seien bisher 93 Beratungstermine angefragt worden. Die Kampagne laufe noch bis zum 
31.12.2017; insgesamt seien 140 kostenlose Beratungstermine möglich. 
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Punkt 5 der Tagesordnung: Nahverkehrsplan des Landkreises Rotenburg (Wümme) für 
die Jahre 2018 - 2022 
Vorlage: 2016-21/0320 

 
Die Herren Wiesner und Opalka von der Verkehrsgesellschaft Nord-Ost-Niedersachsen, Stade, 
berichten den Ausschuss über das formelle Beteiligungsverfahren für den Nahverkehrsplan. Das 
Verfahren sei beendet und die in das Verfahren eingebrachten Vorschläge, Anregungen und Er-
gänzungen seien, soweit begründet, in der vorliegenden Fassung des Nahverkehrsplans einge-
arbeitet worden. Über die vorgenommenen Änderungen in den einzelnen Kapiteln des Nahver-
kehrsplans wird der Ausschuss anschließend informiert.  
Die Fragen der Abgeordneten zum Vergabewesen, zu neuen Linien, zur Verbesserung der 
Grundversorgung und zum kreisübergreifenden Busverkehr werden von den Herren Opalka und 
Wiesner, VNO, und vom Ersten Kreisrat Dr. Lühring beantwortet. 
Abg. Krahn möchte, dass im Vergabeverfahren sichergestellt wird, dass es nicht zum totalen 
Chaos, wie bei der Ausschreibung im Landkreis Verden kommt. 
Abg. Thiart äußert Bedenken, wenn die Landesnahverkehrsgesellschaft über die besten Angebo-
te entscheiden soll. 
Abg. Cordts sieht Probleme bei dem kreisübergreifenden Busverkehr und führt als Beispiel die 
Verbindung zwischen Soltau und Visselhövede an. 
Erster Kreisrat Dr. Lühring stellt die Verbesserungen in der Grundversorgung anhand der 3 Säu-
len „Bürgerbusse“, „Mitbenutzung der Schulbusse“ und „Anrufsammeltaxis“ dar. Die Verbesse-
rungen seien damit aber noch nicht abgeschlossen, ein Ausbau der Grundversorgung in den 
nächsten Jahren werde angestrebt. Der ÖPNV habe aber das grundsätzliche Problem, dass das 
eigene Auto noch zu billig sei. 
Eine Verbesserung der kreisübergreifenden Busverkehre setze voraus, dass die Nachbarkreise 
auch Interesse daran haben. Es gäbe aber kreisübergreifende Buslinien, die ständig weiterentwi-
ckelt werden. Die Linienfahrpläne am Ende des Entwurfs würden bis zur Kreistagssitzung noch 
ergänzt werden. 
 
Beschluss: 
 

Der Nahverkehrsplan des Landkreises Rotenburg (Wümme) für die Jahre 
2018 – 2022 wird in der im Entwurf vorliegenden Fassung beschlossen. 

 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 13 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltung: 0 
 
 
Punkt 6 der Tagesordnung: Mögliche Einführung landesbedeutsamer Buslinien im 

Landkreis Rotenburg (Wümme) 
Vorlage: 2016-21/0318 

 
Erster Kreisrat Dr. Lühring erläutert den Sachverhalt hinsichtlich der Förderrichtlinien, erforderli-
cher Fahrgastzahlen und der möglichen Kosten. Potential für eine landesbedeutsame Buslinie 
werde deshalb nur für die Buslinie 630 von Zeven nach Bremen gesehen. 
 
Beschluss: 
 

Für die Linie 630 von Zeven nach Bremen wird die Realisierung einer lan-
desbedeutsamen Buslinie weiter verfolgt. In der nächsten Sitzung des Aus-
schusses für Wirtschaft und Verkehr werden die weiteren Ergebnisse vor-
gestellt. 
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Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 13 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltung: 0 
 
 
Punkt 7 der Tagesordnung: Fortführung einer Nachtbuslinie Ostervesede - Scheeßel – 

Wehldorf (künftig N 87) 
Vorlage: 2016-21/0319 

 
Erster Kreisrat Dr. Lühring erläutert den Sachverhalt. In den Sommerferien und während Groß-
veranstaltungen wie dem Hurricane-Festival sollen keine Fahrten des Nachtbusses stattfinden. 
 
Beschluss: 
 

Der Landkreis Rotenburg beteiligt sich zunächst bis zum 31.07.2019 mit 
50 % an den für den Betrieb der Buslinie N 87 (Ostervesede – Scheeßel – 
Wehldorf) entstehenden jährlichen Gesamtkosten in Höhe von ca. 
20.000 €. 

 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 13 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltung: 0 
 
 
Punkt 8 der Tagesordnung: Pilotprojekt Anrufsammeltaxi (AST) im Gebiet der Samt-

gemeinde Bothel 
Vorlage: 2016-21/0317 

 
Herr Opalka, VNO, stellt dem Ausschuss das Pilotprojekt vor und beantwortet die Fragen der 
Abgeordneten zum Projekt, auch zu den Erfahrungen in den Nachbarkreisen. 
Fragen der Abgeordneten Hoppe, Thiart und Rosebrock zu den für die Finanzierung zugrunde 
gelegten Fahrgastzahlen, zur Kostenträgerschaft bei höheren Fahrgastzahlen und zur Auswei-
tung des Projekts auf die anderen Verwaltungseinheiten im Landkreis Rotenburg (Wümme), wer-
den vom Ersten Kreisrat Dr. Lühring beantwortet. 
 
Beschluss: 
 

Dem dargestellten Verfahren zur Einführung eines Pilotprojektes Anrufsam-
meltaxi (AST) im Gebiet der Samtgemeinde Bothel wird zugestimmt. 

 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 13 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltung: 0 
 
 
Punkt 9 der Tagesordnung: Breitbanderschließung im Landkreis Rotenburg (Wümme);  

hier: Sachstandsbericht und aktuelle Förderkulisse 
Vorlage: 2016-21/0300 

 
Frau Steinecke, Stabsstelle Kreisentwicklung, informiert den Ausschuss über Sachstand, Rah-
menbedingungen und weiteres Vorgehen bezüglich der Breitbanderschließung im Landkreis Ro-
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tenburg (Wümme). Nach Vorstellung der aktuellen Situation, den Bandbreiten im Landkreis Ro-
tenburg (Wümme) und Förderanträgen gibt Frau Steinecke einen Ausblick auf das weitere Vor-
gehen. Sie berichtet u.a. über die Anbindung der Schulen und dass die Förderfähigkeit von Schu-
len vom Bund neu definiert worden sei. 
Anschließend informiert sie kurz über den Mobilfunk und teilt mit, dass die Unzufriedenheit mit 
der Mobilfunkversorgung aufgrund des schlechten Empfanges wächst. 
 
 
Punkt 10 der Tagesordnung: Erhöhung des Mitgliedsbeitrages des Touristikverbandes 

Landkreis Rotenburg (Wümme) zwischen Heide und Nord-
see e.V. 
Vorlage: 2016-21/0303 

 
Dipl. Geograph Hachmöller verweist auf den Antrag des TouROW; die Erhöhung soll zum 
01.01.2018 wirksam werden. 
 
Beschluss: 
 

Der Erhöhung des Mitgliedsbeitrages wird zugestimmt. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 13 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltung: 0 
 
 
Punkt 11 der Tagesordnung: Förderanträge zum Haushalt 2018 

 
Punkt 11.1 der Tagesordnung: Förderung des Programms "Fit im Auto" 

Vorlage: 2016-21/0298 

 
Ltd. KVD`in von Ostrowski erläutert den Antrag. 
 
Beschluss: 
 

Der Landkreis Rotenburg (Wümme) fördert im Rahmen der Verkehrssi-
cherheitsarbeit das Präventionsprojekt „Fit im Auto“ im Rahmen der jeweils 
im Haushalt bereitgestellten finanziellen Mittel. 

 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 13 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltung: 0 
 
 
Punkt 11.2 der Tagesordnung: Förderantrag im Bereich des Veterinäramtes; hier: Antrag 

der Tierhilfe e.V. Rotenburg auf Gewährung einer Zuwen-
dung zur Beschaffung von Einrichtungsgegenständen und 
Betriebsgeräten 
Vorlage: 2016-21/0284 

 
Über den Förderantrag im Bereich des Veterinäramtes wird abgestimmt. 
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Beschluss: 
 

Der Landkreis Rotenburg (Wümme) gewährt der Tierhilfe e.V. Rotenburg 
für die Beschaffung von Einrichtungsgegenständen im Katzenhaus in Hel-
vesiek sowie für Betriebsgeräte einen Zuschuss in Höhe von 2.600,00 Eu-
ro. 

 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 13 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltung: 0 
 
 
Punkt 11.3 der Tagesordnung: Förderanträge im Bereich der Wirtschafts- und Tourismus-

förderung 
Vorlage: 2016-21/0302 

 
Vorsitzender Rosebrock schlägt vor, über die Förderanträge en bloc abstimmen zu lassen. Abg. 
Sommermann kann den unter a) angeführten Förderantrag der Kreishandwerkerschaft nicht 
nachvollziehen und möchte deshalb, dass über diesen Antrag gesondert abgestimmt wird.   
 
Beschluss: 
 

Für die weiteren Beratungen des Haushaltsplanes 2018 werden entspre-
chende Beträge für die Bewilligung des Antrages a) empfohlen.  

 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 11 
Nein-Stimmen: 1 
Enthaltung: 1 
 
Anschließend wird über die anderen Förderanträge en bloc abgestimmt. 
 
Beschluss: 
 

Für die weiteren Beratungen des Haushaltsplanes 2018 werden entspre-
chende Beträge für die Bewilligung der Anträge b) bis f) empfohlen.  

 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 13 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltung: 0 
 
 
Punkt 12 der Tagesordnung: Haushaltsplan 2018 

Vorlage: 2016-21/0299 

 
Ltd. KVD`in von Ostrowski verweist zunächst auf den im Haushaltsplanentwurf fehlenden   Plan-
ansatz für investive Zuwendungen für Verkehrssicherheitsmaßnahmen im Produkt 12.2.05 des 
Straßenverkehrsamtes und bittet um Abstimmung über die Aufnahme des Ansatzes in den 
Haushaltsplan 2018. 
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Beschluss:  
 

Für die weiteren Beratungen zum Haushaltsplan 2018 wird die Aufnahme 
des Planansatzes für investive Zuwendungen für Verkehrssicherheitsmaß-
nahmen in Höhe von 40.000 EUR im Produkt 12.2.05 empfohlen 

 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 12 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltung: 1 
 
Anschließend werden nacheinander anhand des Haushaltsplanentwurfs 2018 die Planungsan-
sätze für die Produkte des Straßenverkehrsamtes, des Veterinäramtes, des Schulverwaltungs-
und Kulturamtes (ÖPNV) und der Stabsstelle Kreisentwicklung durchgesprochen.  
 
Beschluss: 
 

Für die weiteren Beratungen zum Haushaltsplan 2018 werden die Planan-
sätze der vorgenannten Produkte mit den in der Sitzung besprochenen Än-
derungen empfohlen. 

 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 12 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltung: 1 
 
 
Punkt 13 der Tagesordnung: Anfragen 

 
Es liegen keine Anfragen vor. 
 
Vorsitzender Rosebrock schließt um 17.07 Uhr den öffentlichen Teil der Sitzung. 
 
 
 

 

 

gez. Rosebrock       gez. von Ostrowski 

Vorsitzender        Ltd. Kreisverwaltungsdirektorin 

 

 

gez. Torkler 

Protokollführer 
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